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 Правительство 
 поддержало идею 
возврата пива на футбольные 
стадионы  4

Минфин выступил 
за сокращение доли 
государства в компаниях 
до 50%  6

 Центробанк 
 заложит в Систему 
быстрых платежей 
механизм получения пенсий 
и пособий  7
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442 
акционерных общества с долей государства 
более 50% существует в России, по данным 
Росстата на 1 января 2019 года. Их количество 
снизилось на 9,4% по сравнению с предыду-
щим годом

˝ СБП может стать альтерна-
тивой картам национальной 
платежной системы, говорит 
директор технологической прак-
тики в риск-консалтинге КПМГ 
в России и СНГ Сергей Вихарев

Фото: Геннадий Гуляев/Коммерсантъ
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Общество

КОМИССИЯ РАН ПРОАНАЛИЗИРОВАЛА ПУБЛИКАЦИИ КАНДИДАТОВ В АКАДЕМИКИ

Претендентов подвела 
релиз-активность

У  К О М И С С И И  Р А Н  по борьбе с лженаукой возникли 
П Р Е Т Е Н З И И  К  К А Н Д И Д А Т А М  В  А К А Д Е М И К И . 
Среди них авторы статей о релиз-активных лекарствах 

и эксперименте с головами крыс, а также сторонник 

исследований под патронатом РПЦ.

ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ, 
АЛЕКСАНДРА 
ЮШКЯВИЧЮТЕ

Комиссия Российской акаде-
мии наук по борьбе с лженаукой 
подготовила доклад о псевдона-
учных публикациях у ряда кан-
дидатов в члены-корреспонден-
ты и академики (документ есть 
у РБК). Источник в комиссии со-
общил РБК, что речь идет о про-
екте доклада, который представ-
лен в президиум РАН. Другой 
собеседник РБК в руководстве 
РАН подтвердил подлинность 
документа.

В докладе речь идет о двух 
кандидатах в члены-корре-
спонденты и четырех кандида-
тах в академики РАН, у кото-
рых, по версии комиссии, есть 
псевдонаучные публикации. 
Выборы новых членов РАН 
пройдут в середине ноября, 
объявлено о 76 вакансиях ака-
демиков и 171 вакансии члена-
корреспондента.

ПРЕПАРАТЫ 
«БЕЗ ДЕЙСТВУЮЩЕГО 
ВЕЩЕСТВА»
В первую очередь у комис-
сии возникли претензии к кан-
дидатам в академики, кото-
рые имеют публикации о так 
называемых релиз-активных 
препаратах (явление возника-
ет в процессе многократного 
разведения раствора, содер-
жащего антитела) «Афалаза», 
«Импаза» и «Диваза».

В частности, комиссия 
нашла несколько статей о ре-
лиз-активном препарате «Афа-
лаза» за подписью главного 
внештатного специалиста-уро-
лога департамента здраво-
охранения Москвы, кандида-
та в академики РАН Дмитрия 
Пушкаря. В одной из них Пуш-
карь утверждает, что «Афала-
за» способствует уменьше-
нию объема предстательной 
железы и улучшению эрек-
тильной функции. По версии 
членов комиссии, исследо-
вание, на которое ссылается 
в своей публикации Пушкарь, 
не имело контрольной группы 
пациентов, которые бы полу-
чали плацебо. «Поэтому вывод 
об эффективности «Афала-
зы», вопреки мнению авторов, 
из него не следует», — говорит-
ся в докладе комиссии.

Претензии возникли и к про-
фессору Сеченовского уни-
верситета Юрию Аляеву. Этот 
кандидат в академики в посо-
бии по применению «Импазы» 
пишет, что наиболее эффек-
тивным является длительное 
курсовое введение препарата, 
а его эффективность в лечении 
эректильной дисфункции под-
тверждена «принципами дока-
зательной медицины».

У кандидата в члены-корре-
спонденты, заведующего ка-
федрой Сеченовского универ-
ситета Владимира Парфенова 
комиссия обнаружила опубли-
кованную статью о «Дивазе», 
в которой автор утверждает, 
что эффективность и безопас-
ность препарата установлены 
при легких или умеренных ко-
гнитивных расстройствах в по-
жилом и старческом возрасте. 
По версии членов комиссии, 
исследование делает «абсо-
лютно бессмысленным и мето-
дологически безграмотным» 
отсутствие в нем контрольной 
группы, которая не принимала 
«Дивазу».

У заместителя директора На-
учного центра неврологии Ма-
ринэ Танашян комиссия также 
нашла статьи о «Дивазе». Тана-
шян, в частности, писала о на-
личии у препарата антиокси-
дантной активности, что имеет 
значение для замедления про-
грессирования церебрально-
го атеросклероза и поражения 
вещества головного мозга.

< В первую оче-
редь у комиссии 
возникли претен-
зии к кандида-
там в академики, 
которые имеют 
публикации о так 
называемых ре-
лиз-активных пре-
паратах. На фото: 
председатель 
комиссии РАН 
по борьбе с лже-
наукой Евгений 
Александров

Фото: Александр 
Коряков/Коммерсантъ

СУД ИЗ-ЗА АНТИПРЕМИИ

В 2018 году компания «Мате-
риа Медика Холдинг» пода-
вала иск о защите деловой 
репутации в Арбитражный суд 
Москвы, ответчиками по кото-
рому были члены комиссии 
РАН по борьбе с лженаукой 
и издатель научной газеты 
«Троицкий вариант». Предме-
том иска стала статья «Релиз-
активность Олега Эпштейна», 
в которой авторы — члены 
комиссии РАН говорят 
об отрицательных послед-
ствиях «пропаганды феномена 

релиз-активности и называют 
компанию Эпштейна одним 
из «вреднейших лженаучных 
проектов последних лет». Ста-
тья стала реакцией на прису-
ждение  компании антипре-
мии Минобрнауки за «самый 
вредный лженаучный проект».

Судебный процесс завер-
шился мировым соглаше-
нием между компанией и уче-
ными. По его условиям статья 
должна была быть отредак-
тирована, из текста должны 
быть удалены выражения, 

которые могут оказать нега-
тивное влияние на деловую 
репутацию компании. Кроме 
этого в «Троицком варианте» 
по условиям соглашения дол-
жна была быть опублико-
вана новая статья с описанием 
«эффектов сверхвысоких раз-
ведений различных веществ».

«Материа Медика Холдинг» 
компенсировала ответчикам 
судебные расходы «в качестве 
жеста доброй воли», гово-
рится в сообщении на сайте 
компании.
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«Я понимаю всю критику. Ре-
лиз-активность до конца не-
ясная вещь. Чтобы ответить 
на вопрос, эффективен ли пре-
парат, нужны плацебо-кон-
тролируемые исследования. 
Я исследователь, вижу, что 
лекарство оказывает положи-
тельное действие, а дальше 
необходимы большие круп-
ные исследования. Без этого 
никакие лекарства не могут 
быть эффективны. У нас огром-
ное количество лекарств, ко-
торые принимают пациенты, 
не имеют доказательной базы. 
А это [«Диваза»] одно из новых 
российских лекарств. Никакой 
определенности нет», — заявил 
РБК Владимир Парфенов.

При этом он согласился 
с выводами комиссии РАН, 

которая пишет в заключении, 
что с точки зрения законов 
естествознания концепция ре-
лиз-активности должна быть 
«безоговорочно отклонена», 
а лекарственные средства 
не должны применяться в на-
учно обоснованной медици-
не. «У меня 500 работ, я автор 
учебников. Разве я там пишу: 
«принимайте «Дивазу» — поум-
неете»? Я пишу по-другому», — 
обратил внимание член-корре-
спондент РАН.

Дмитрий Пушкарь отме-
тил, что «очень уважительно 
относится к РАН», и назвал 
критику комиссии нормаль-
ной научной дискуссией. «Мы 
же ученые: сегодня что-то 
получилось, завтра нет. Мне 
будет приятно обсудить это 

с учеными. Я сам критикую 
массу статей других уче-
ных», — сказал он РБК.

ОБУЧЕННЫЕ ГОЛОВЫ 
КРЫС И ВОПРОСЫ 
ГРЕХОПАДЕНИЯ
В докладе комиссии также го-
ворится о двух кандидатах 
в академики — авторах публи-
каций, которые комиссия счи-
тает псевдонаучными.

Так, кандидат в академики 
РАН, член-корреспондент Вла-
димир Жиров в одной из ста-
тей говорит о необходимости 
проведения исследований под 
патронатом РПЦ и повышении 
активности ее деятельности 
среди ученых-естественников. 
По его мнению, это позволит 
развить концепцию, которая 
сможет «адекватно системати-
зировать конкретный объект 
не только по отношению к дру-
гим обитателям нашего падше-
го мира, но и к его первоздан-
ным родоначальникам».

Члены комиссии отмечают, 
что автор публикации рассма-
тривает «хищничество и пара-
зитизм в живой природе не как 
следствие эволюции, но как 
результат грехопадения Адама 
и Евы».

У другого кандидата в акаде-
мики РАН, члена-корреспон-
дента РАН Сергея Судакова, 

псевдонаучной публикацией 
названа статья «Бесконтакт-
ная передача приобретенной 
информации от умирающего 
субъекта к зарождающемуся. 
Экспериментальное исследо-
вание на крысах». Суть крити-
куемого эксперимента такова: 
после обучения крыс — доно-
ров информации в лабиринте 
им отделяли головы и склады-
вали эти головы под клетки, 
где происходило «спаривание 
между подопытными крыса-
ми». «Крысы, зачатые над об-
ученными головами, якобы 
демонстрировали лучшую об-
учаемость», — пересказывает-
ся в докладе результат.

РБК направил запросы 
в пресс-службу Сеченовско-
го университета, где работает 
Юрий Аляев, директору НИИ 
Нормальной физиологии им. 
П.К. Анохина Сергею Судакову 
и Владимиру Жирову, а также 
в пресс-службу «Материа Ме-
дика Холдинг». Доктор меди-
цинских наук Танашян не отве-
тила на звонки РБК.

По словам собеседни-
ка РБК в академии, на мо-
мент публикации материала 
ответ на претензии комиссии 
в РАН предоставил только 
Сергей Судаков. $

При участии Алены Прохоренко

«  Я исследователь, вижу, что 
лекарство оказывает положительное 
действие, а дальше необходимы 
большие крупные исследования. 
Без этого никакие лекарства 
не могут быть эффективны
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ВЛАДИМИР ПАРФЕНОВ

« Кандидат 
в академики 
РАН, член-
корреспон-
дент Влади-
мир Жиров 
в одной из 
статей гово-
рит о необ-
ходимости 
проведения 
исследований 
под патро-
натом РПЦ 
и повышении 
активности 
ее деятель-
ности среди 
ученых-есте-
ственников
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ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОД ДЕРЖАЛО ЗАКОНОПРОЕКТ О ПРОДАЖЕ 
ЛЕГКОГО АЛКОГОЛЯ НА ФУТБОЛЬНЫХ МАТЧАХ

Пиво возвращается 
в большой спорт

ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
ГРАНТ ГЕТАДАРЯН, 
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Правительство поддержало 
законопроект, разрешающий 
продажу пива на стадионах 
во время футбольных матчей. 
Это следует из официального 
отзыва за подписью вице-пре-
мьера Константина Чуйченко, 
с которым ознакомился РБК.

 Прошедший в России 
в 2018 году чемпионат мира 
по футболу подтвердил, что 
«при должной организации», 
например при увеличении 
числа контролеров и камер 
слежения, продажа алкоголь-
ной продукции на стадионах 
«не приводит к негативным по-
следствиям в части безопасно-
сти зрителей», указано в отзы-
ве правительства.

« Розничная про-
дажа пива и пивных 
напитков за 2018 год 
осталась фактически 
на уровне предыду-
щего года и составила 
722,2 млн дал, согласно 
данным Росстата

Общество

Запрет на продажу, употреб-
ление и рекламу пива на ста-
дионах действует с 2005 года. 
Разрешить продавать пиво 
и пивные напитки во время 
футбольных матчей, за исклю-
чением детско-юношеских 
спортивных мероприятий, 
этим летом предложили депу-
таты из фракции ЛДПР Игорь 
Лебедев и Дмитрий Свищев.

Правительство прислало 
положительное заключение 
на законопроект, подтвердил 
Лебедев. По его словам, пер-
вое чтение может состояться 
в ноябре.

НА КАКИХ УСЛОВИЯХ 
ПИВО МОЖЕТ ВЕРНУТЬСЯ 
НА СТАДИОНЫ
Депутаты предложили разре-
шить продавать пиво во время 
футбольных матчей при одном 
условии — вырученные сред-
ства организатор спортив-

ного соревнования направит 
на финансирование профес-
сионального, а также детского 
и юношеского спорта в соот-
ветствии с правилами, кото-
рые установит Минспорта.

В министерстве не ответи-
ли на запрос. Правительство, 
одобрив в целом законопро-
ект, рекомендовало его ав-
торам уточнить механизмы 
расходования средств, кото-
рые получают организаторы 
мероприятий, а также уста-
новить для них ответствен-
ность за нецелевое расходо-
вание.

Похожие отчисления на фи-
нансирование профессио-
нального, детского и юноше-
ского спорта сейчас делают 
букмекеры. С 2017 года закон 
«О государственном регулиро-
вании деятельности по органи-
зации и проведению азартных 
игр…» обязывает букмеке-
ров, принимающих ставки 
на спорт, заключать соглаше-
ния с «субъектами профессио-
нального спорта». Размер це-
левых отчислений определен 
в 5% от базы расчета, порядок 
которой утвержден правитель-
ством, но не может быть мень-
ше 15 млн руб.

В 2018 году организаторы 
пари перечислили спортивным 
федерациям почти 809 млн 
руб. В 2019-м общие целевые 
отчисления могут вырасти 
до 3 млрд руб., прогнозировал 
весной президент Первой са-
морегулирующей организации 
букмекеров Юрий Красовский.

ЧТО ПОКАЗАЛ ЧМ-2018
Во время ЧМ-2018 и предше-
ствующего ему Кубка конфе-
дераций 2017 года коммерче-
ский партнер FIFA — AB InBev 
продавал на стадионах пиво 
под брендами Bud, Bud Alcohol 
Free и «Клинское». Кроме 
того, с января 2015-го по де-
кабрь 2018 года была разре-
шена реклама пива в прессе 
и во время спортивных теле-
трансляций.

ЧМ-2018 в России стал круп-
нейшей и самой успешной 
кампанией для бренда Bud 
за всю историю Вud, указано 
в отчете AB InBev за 2018 год. 
В 2018 году выручка этого 
бренда за пределами США вы-
росла на 10%, одним из глав-
ных драйвером стало спонсор-
ское соглашение ЧМ-2018.

В 2018 году пивной рынок 
России вырос впервые 
с 2007 года, сообщала в своем 
отчете датская пивоваренная 
компания Carlsberg, владелец 
«Балтики». Рост по сравнению 
с 2017 годом составил, по дан-
ным Carlsberg, 3%, его причи-
нами стали хорошая погода 
и ЧМ-2018.

Росстат, однако, роста про-
даж не зафиксировал: по его 
данным, розничная прода-
жа пива и пивных напитков 
за 2018 год осталась факти-
чески на уровне предыдуще-
го года и составила 722,2 млн 
дал.

ЧТО ДУМАЮТ ПИВОВАРЫ
AB InBev Efes поддерживает 
инициативу депутатов, но при 
выполнении одного условия, 

сообщил директор по право-
вым вопросам и корпоратив-
ным отношениям Ораз Дур-
дыев. Он предлагает учесть 
позицию Минпромторга: сред-
ства, полученные от прода-
жи пива на стадионах, ор-
ганизаторы матчей смогут 
расходовать свободно, исходя 
из текущих нужд — например, 
направить на развитие инфра-
структуры стадиона, на повы-
шение комфорта для зрителей 
и обеспечение безопасности. 
Кроме того, Дурдыев считает 
важным разрешить продажу 
пива не только на футбольных 
матчах, но и на спортивных ме-
роприятиях по другим видам 
спорта.

Возвращение продаж пива 
на стадионы поддержива-
ет и пивоваренная компания 
«Балтика». Но без возврата 
рекламы пива в спортивные 
телетрансляции эта мера ка-
жется представителю «Бал-
тики» ограниченной. Подсче-
ты финансовых показателей 
по возможным соглашениям 
«Балтика» еще не проводи-
ла, поскольку окончательное 
решение по законопроекту 
не принято. «Торговые точки 
на стадионах в период мат-
чей показывают относитель-
но высокие продажи, поэтому 
мы ожидаем положитель-
ное влияние и на выручку, 
и на узнаваемость брендов», — 
добавил представитель «Бал-
тики».

ЧТО ДУМАЮТ ФУТБОЛЬНЫЕ 
ФУНКЦИОНЕРЫ
В 2011 году занимавший долж-
ность президента Российско-
го футбольного союза Сергей 
Фурсенко предлагал вернуть 
пиво на стадионы, указывая, 
что в современном футболе 
не так просто найти хороших 
спонсоров, а благодаря пиво-
варенным компаниям россий-
ские футбольные клубы смогут 
получить в бюджет дополни-
тельно от $5 млн до $15 млн.

В Российском футбольном 
союзе отказались от коммен-
тариев. В пресс-службе Рос-
сийской премьер-лиги РБК 
заявили, что если такой закон 
будет принят, «то это станет 
хорошим подспорьем для бо-
лельщиков».

ЧТО РАНЬШЕ ГОВОРИЛИ 
ЧИНОВНИКИ
В поддержку возвращения 
пива на спортивные стадионы 
высказывался Минфин.

Против этой инициативы 
выступали Минздрав и Рос-
потребнадзор. Продажа пива 
на спортивных объектах 
не соответствует проводимой 
государством политике, на-
правленной против алкоголи-
зации населения, и ставит под 
угрозу достигнутые результа-
ты, отмечали в Роспотребнад-
зоре. Масштабы вреда от по-
требления алкоголя в России 
по-прежнему велики, и для 
его снижения нужно и даль-
ше ограничивать его доступ-
ность, комментировали в Мин-
здраве.

В Минздраве и Роспотреб-
надзоре на сегодняшний за-
прос РБК на ответили. $

П Р О Д А Ж А  П И В А  на футбольных матчах 
Н Е  П О В Р Е Д И Т  Б Е З О П А С Н О С Т И 
З Р И Т Е Л Е Й ,  решило правительство и согласилось 

с предложением депутатов разрешить продавать 

пиво на стадионах. Но только В О  В Р Е М Я 
Ф У Т Б О Л Ь Н Ы Х  М А Т Ч Е Й .
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Минфин 
пытается разогнать 
приватизацию

ОЛЬГА АГЕЕВА

Госдоля во всех ком-
паниях, кроме оборон-
ных, должна умень-
шиться минимум 
до 50%, считает 
Минфин. В некоторых 
случаях надо сократить 
ее до 25% или до нуля. 
Сейчас процесс при-
ватизации затормо-
зился и идет рекордно 
низкими темпами.

«Минфин считает, что доля го-
сударства в компаниях свыше 
50%, за исключением обо-
ронных, должна быть сниже-
на до этого уровня, включая 
РЖД и «Транснефть». В неко-
торых случаях цель — снизить 
долю до нуля или блокирую-
щего пакета 25% плюс одна 
акция», — сообщается в отчете 
«Ренессанс Капитала» по ито-
гам международного инвести-
ционного форума Московской 
биржи и этой группы в Лондо-
не (проходил 16–17 октября). 
На мероприятии ведомство 
представлял заместитель ми-
нистра Алексей Моисеев.

Позицию Минфина насчет 
приватизации на форуме вы-
сказал именно Моисеев, со-
общил РБК экономист одной 
из иностранных консалтинго-
вых компаний и подтвердила 
модератор панельной сессии, 
экономист «Ренессанс Капи-

тала» по России и СНГ Софья 
Донец. РБК направил запрос 
в пресс-службу Минфина. Чи-
новник на вопросы не ответил.

«Транснефть» (78,5% при-
надлежит Росимуществу) уже 
включена в план приватиза-
ции на 2020–2022 годы, РЖД 
(100% у правительства) в этот 
список не вошли.

ПОЧЕМУ ТОРМОЗИТСЯ 
ПРИВАТИЗАЦИЯ
Пока приватизация продвига-
ется медленно, отметил Мои-
сеев. Последней значитель-
ной сделкой была продажа 
11% акций алмазодобывающей 
компании АЛРОСА в 2016 году. 
Среди причин торможения, 
по его словам, возможность 
для государства получать ре-
гулярные дивиденды вместо 
разовых доходов от продажи 
акций.

Поток дивидендов практи-
чески удвоился в 2019 году и в 
перспективе удвоится снова, 
ожидают в министерстве. Дохо-
ды бюджета от дивидендов гос-
компаний выросли с 380 млрд 
в 2018 году до 561 млрд руб. 
на 1 октября 2019 года, свиде-
тельствуют данные Минфина. 
По итогам года бюджет должен 
получить около 620 млрд руб. 
дивидендов — 3% от всех дохо-
дов федерального бюджета. 

О необходимости более ам-
бициозной программы при-
ватизации заявил 19 октября 
первый вице-премьер, министр 
финансов Антон Силуанов 
после встречи с иностранны-
ми инвесторами в Вашингто-
не. По его словам, Минэконом-
развития должно подготовить 
список компаний, которые 
не являются определяющими 

и ключевыми для нашей стра-
ны, например, в нефтегазовой 
отрасли и банковском секторе. 
РБК направил запрос в Мин-
экономразвития.

Хотя в первую очередь 
в список приватизации вой-
дут небольшие предприятия, 
крупные также должны рас-
сматриваться, подчеркнул Си-
луанов. Приватизация нужна 
не для роста доходов бюджета, 
а для снижения доли государ-
ства в экономике, отметил он.

В 2018 году федеральный 
бюджет получил от приватиза-
ции лишь 12,8 млрд руб. На бли-
жайшие три года запланирова-
ны доходы в размере 11 млрд 
руб. в 2020 году и по 3,6 млрд 
руб. в 2021 и 2022 годах.

Правительству необходимо 
запустить приватизацию круп-
ных госкомпаний, чтобы сдви-
нуться с мертвой точки, уверен 
заведующий научно-иссле-
довательской лабораторией 
анализа институтов и финан-
совых рынков РАНХиГС Алек-
сандр Абрамов. В последние 
годы инвестиционный климат 
не улучшается, а доля государ-
ства в экономике растет, — этот 
тренд необходимо перело-
мить, если Россия хочет оста-
ваться рыночной экономикой, 
считает он. 

КАКИЕ КОМПАНИИ 
ПРЕДЛОЖЕНО 
ПРИВАТИЗИРОВАТЬ
В действующем плане прива-
тизации на 2017–2019 годы за-
ложено полное прекращение 
участия государства в следую-
щих предприятиях: Новорос-
сийский морской торговый 
порт (62% владеет «Транс-
нефть» напрямую и через до-
черние компании, 20% — Рос-
имущество, 5,3% — РЖД); 
Объединенная зерновая ком-
пания (ОЗК; 50% плюс одна 
акция — Росимущество, 50% 
минус одна акция — ВТБ); При-
окский завод цветных метал-
лов (100% у Минфина); Махач-
калинский морской торговый 
порт (100% — Росморречфлот).

Однако план выполнить 
не удалось. Например, про-
цесс продажи 25% ОЗК прак-
тически остановлен, жаловал-
ся президенту глава банка ВТБ 
Андрей Костин. Минсельхоз 
считает продажу госпакета 
преждевременной.

В план приватизации 
на 2020–2022 годы включены: 
«РусГидро» (61,2% — Росиму-
щество, 13,1% — ВТБ); «Совком-
флот» (100% — Росимущество); 
«Ростелеком» (45% — Рос-
имущество, 3,96% — ВЭБ.
РФ); «Россети» (88% — Рос-
имущество); ОЗК (Росимуще-
ство и ВТБ).

Минэкономразвития также 
предлагает приватизировать 
1,17% «Аэрофлота» (51,17% ком-
пании принадлежит Минтран-
су, 3,5% — «Ростеху»). Мин-
транс выступил против, так как 
это может привести к поте-
ре контроля государства над 
структурой.

Минэкономразвития предло-
жило приватизировать банки 
в плане по ускорению эконо-
мического роста. В план при-
ватизации не вошли банки под 
контролем ЦБ (владеет 52,32% 
Сбербанка и 99,99% «Откры-
тия»). Приватизация Сбер-
банка не находится в повест-
ке, а первые сделки по выходу 
из капитала «Открытия» регу-
лятор планирует на 2021 год, 
собираясь продать 20% акций.

Поскольку планы приватиза-
ции не удается исполнять пол-
ностью, Минфин предложил 
сделать новый план скользя-
щим — уточнять его каждый год 
с учетом исполнения за пре-
дыдущий. $

« В России 442 акционерных 
общества с долей государства 
более 50%, по последним данным 
Росстата на 1 января 2019 года. 
Их количество снизилось на 9,4% 
по сравнению с предыдущим годом

Экономика

Доля госу-
дарства 
в крупных 
предприя-
тиях 

100%
«Роснефтегаз», 
РЖД, «Совком-
флот», «Дом.РФ» 

88%
«Россети»

79%
Россельхозбанк 

78,5%
«Транснефть»

51,2%
«Аэрофлот»

Источники: Росимуще-
ство, официальные сайты 
компаний
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ТЭК  14

За что Минфин критикует 
законопроект по развитию 
Арктики

ИТ  12

Что может дать бизнесу 
московская городская 
программа лояльности

ЦБ разработал концепцию развития платежной системы России до 2023 года. 

Регулятор хочет внедрить в свою С И С Т Е М У  П Е Р Е В О Д О В  П О  Н О М Е Р У 
Т Е Л Е Ф О Н А  выплаты из бюджета, а также Р Е Г У Л И Р О В А Т Ь  П Л А Т Е Ж И 

через «Связной» и «Евросеть».

ЦБ ПЛАНИРУЕТ ВНЕДРИТЬ В СВОЙ СЕРВИС ПЕРЕВОДОВ БЮДЖЕТНЫЕ ВЫПЛАТЫ

Система быстрых пенсий
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ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

В Системе быстрых платежей 
Банка России могут появиться 
переводы из бюджета в адрес 
физических лиц. Такая воз-
можность прописана в проек-
те стратегии развития нацио-
нальной платежной системы 
до 2023 года, который ЦБ пла-
нирует обсудить с участниками 
рынка 25 октября. РБК ознако-
мился с документом, его под-
линность подтвердили три ис-
точника в платежной сфере.

«Развитие СБП, в том числе 
сервисов переводов денежных 
средств для физических (c2c) 
и юридических лиц (c2b, b2c), 
а также взаимодействия с бюд-
жетом (c2g, g2c) и государ-
ственными информационными 
системами», — значится в спис-
ке целей стратегии.

«Реализация в СБП плате-
жей из бюджета (g2c -операции) 
предусмотрена концепцией 
развития системы. В настоящий 
момент сценарии таких плате-
жей находятся в разработке, 
дополнительные комментарии 
преждевременны», — ответи-
ли РБК в ЦБ. Упомянутая кон-
цепция опубликована на сайте 
Ассоциации «Финтех». В ней 
указаны планы по развитию 
платежей населения в адрес 
бюджета, а обратный сценарий 
g2c-платежей не оговаривается.

Сейчас в СБП реализова-
на функция денежных перево-
дов по номеру телефона между 
счетами разных банков, а осе-
нью этого года планируется за-
пустить сервис по перечисле-
нию денег от физических лиц 
в адрес юридических, в первую 
очередь речь идет об оплате 
покупок по QR-коду.

НОВЫЙ ФУНКЦИОНАЛ
К выплатам из бюдже-
та (g2c-платежи) относятся 
пенсии и иные соцвыплаты 
из ПФР, выплаты госслужащим, 
зарплаты работников государ-

ственных и муниципальных ор-
ганизаций, государственные 
стипендии, а также ежемесяч-
ное пожизненное содержание 
судей, перечисляет замести-
тель гендиректора по пра-
вовым вопросам компании 
«Амулекс» Юлия Галуева. В на-
стоящее время банки обязаны 
в соответствии с законом пе-
реводить выплаты из бюджета 
на карты «Мир». Чтобы такие 
операции можно было прово-
дить через СБП на банковский 
счет, к которому может быть 
привязана любая карта, потре-
буются законодательные изме-
нения, уточнила юрист.

СБП может стать альтерна-
тивой картам национальной 
платежной системы, говорит 
директор технологической 
практики в риск-консалтинге 
КПМГ в России и СНГ Сер-
гей Вихарев. «Платежи в СБП 
проще уже потому, что полу-
чателю не нужно знать и пре-
доставлять свои банковские 
реквизиты, а значит, облег-
чит большинство однократ-
ных транзакций от налогового 
вычета до получения пособия 
в связи с рождением ребен-
ка», — считает эксперт.

Дополнительные функции 
в СБП будут способствовать 
повышению ее популярно-
сти у пользователей, так как 
денежные средства будут до-
ступны потенциальным по-
лучателям мгновенно, сразу 
после их зачисления, пояснил 
руководитель департамента 
цифрового бизнеса — старший 
вице-президент ВТБ Никита 
Чугунов. Он сказал также, что 
ВТБ пока не получал техниче-
ского описания этого функцио-
нала. Об обсуждении не знает 
и представитель Альфа-бан-
ка, однако он отметил, что для 
осуществления зарплат и пен-
сий через СБП потребуется 
тесное взаимодействие систе-
мы с Федеральным казначей-
ством и Пенсионным фондом. 
Промсвязьбанк считает функ-
ционал переводов и платежей 

между гражданами и государ-
ственными структурами пер-
спективным. В банке «Русский 
стандарт» отметили, что ра-
ботают над реализацией всех 
этапов запуска СБП в рамках 
текущих регламентов Нацио-
нальной системы платежных 
карт (расчетного и клиринго-
вого центра СБП).

«Такой механизм может стать 
реальным технологическим 
прорывом, который суще-
ственно изменит операцион-
ные процедуры в ПФР и НПФ 
и сократит их издержки. Будет 
ли такой механизм востребо-
ван у пользователей — зави-
сит от реализации и размера 
комиссий системы», — сказал 
гендиректор компании «Пен-
сионные и актуарные консуль-
тации» Евгений Якушев.

В ПФР отметили, что идея 
использовать систему бы-
стрых платежей для перечис-
ления пенсий и других со-
циальных выплат с фондом 
не обсуждалась.

ЧТО ЕЩЕ ВОШЛО В СТРАТЕ-
ГИЮ РАЗВИТИЯ ФИНТЕХА
В проекте стратегии описаны 
36 целей по трем основным 
направлениям: совершенство-
вание регулирования, стабиль-
ность и развитие инфраструк-
туры и услуг, координация 
и международное сотрудниче-
ство. Кроме появления нового 
функционала в СБП ЦБ плани-
рует до 2023 года:
• Обеспечить надзор за дея-

тельностью операторов 
по приему платежей. К таким 
операторам относятся пла-
тежные агенты, которые 
принимают платежи от на-
селения, например за ЖХК 
и сотовую связь, через свои 
терминалы. Это, в частно-
сти, салоны связи «Связной», 
«Евросеть» и т.п. Рынок таких 
платежей ежегодно растет, 
и его объем достигает со-
циально значимых разме-
ров, там предоставляют все 
больше услуг, аналогичных 
банковским, отмечает парт-
нер департамента управле-
ния рисками «Делойт», СНГ 
Екатерина Трофимова. По ее 
словам, в таких операци-
ях существуют кредитные 
риски, связанные с тем, что 
средства поступают сначала 
на счет оператора. «В случае 
если он обанкротится или 
допустит технический сбой, 
платеж может не поступить 
адресату и деньги пропадут, 
а пользователь такого тер-
минала может не просто по-
терять средства, но и стать 
должником по непокрыто-
му платежу за товар или 

услугу», — описала риски 
Трофимова.

• Разработать систему транс-
граничной передачи финан-
совых сообщений с возмож-
ностью проведения расчетов 
через блокчейн. Пилот си-
стемы с не менее чем двумя 
странами ЕАЭС может быть 
запущен в 2022–2023 годах, 
следует из документа. Вес-
ной 2018 года первый зам-
пред ЦБ Ольга Скоробога-
това говорила, что для этих 
целей может быть исполь-
зована блокчейн-платфор-
ма «Мастерчейн» (разрабо-
тана Ассоциацией «Финтех» 
совместно с ЦБ и россий-
скими банками). Такая си-
стема, объяснила Скоробо-
гатова, даст возможность 
проводить расчеты и пере-
давать финансовую информа-
цию на пространстве ЕАЭС, 
не используя существую-
щие платежные системы 
(в первую очередь речь идет 
о международной системе 
SWIFT. — РБК). Чтобы создать 
такую систему, ЦБ продолжит 
мониторинг и анализ про-
ектов по выпуску цифровых 
валют другими центральны-
ми банками и систем обеспе-
ченных реальными активами 
криптовалют («стейблкои-
ны»), отмечается в стратегии.

• Определить возможности 
и условия применений Open 
API в платежной сфере (ин-
терфейс, который позволяет 
внешней программе обра-
щаться к внутренней про-
грамме участника платеж-
ного рынка, где хранятся 
данные о клиентах, продук-
тах и т.п.) для повышения 
доступности и раскрытия 
информации о платежных 
сервисах и инфраструктуре.

• ЦБ также не исключает со-
здание новых платежных 
продуктов и сервисов, для 
этого он будет формировать 
правовую базу.
Как сообщили в ЦБ, до-

кумент находится в ста-
дии разработки и будет об-
суждаться с участниками 
рынка и профессиональным 
сообществом. $

« Система быстрых платежей 
может стать альтернативой кар-
там национальной платежной 
системы, говорит директор тех-
нологической практики в риск-
консалтинге КПМГ в России и СНГ 
Сергей Вихарев

25% 
должна составить доля переводов 
по картам «Мир» между физлицами 
в 2023 году, согласно стратегии ЦБ

Финансы
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Доля платежей по картам «Мир» в общем объеме платежей банковскими 
картами, %

Доля объема безналичных операций в розничной торговле, %
Доля переводов по картам «Мир» между физлицами, %

Каких показателей намерен достичь ЦБ на платежном рынке
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АЛЕКСАНДРА 
ПОСЫПКИНА

Объем сделок куп-
ли-продажи между 
частными лицами 
в Рунете за последние 
два года вырос почти 
в два раза и достиг 
₽568 млрд. Количество 
продавцов превыси-
ло количество покупа-
телей, при этом растет 
активность пользова-
телей из регионов.

За два года объем рынка част-
ных продаж в российском сег-
менте интернета практически 
удвоился и по итогам 2019 года 
составит 568 млрд руб., под-
считали аналитики Data Insight 
совместно с крупнейшей пло-
щадкой частных онлайн-объяв-
лений Avito (результаты иссле-
дования есть в распоряжении 
РБК). В 2017 году этот сегмент 
рынка электронной торговли 
составлял 295 млрд руб. 

Рынок частных продаж раз-
вивается на фоне общего 
роста онлайн-торговли в Рос-
сии. По оценке Ассоциации 
компаний интернет-торгов-
ли, в 2018 году рынок вырос 
на 60%, до 1,66 трлн руб. Оцен-
ка Data Insight итогов 2018-го 
несколько ниже — 1,5 трлн руб.

Старший аналитик Data 
Insight Елизавета Хоботина по-
яснила РБК, что онлайн-тор-
говля между частными ли-

цами не входит в понятие 
e-commerce, которое предпо-
лагает продажу товаров мага-
зинами и компаниями. «Это два 
разных рынка. Рынок онлайн-
торговли между частными ли-
цами в три раза меньше, но они 
уже сопоставимы по объему. 
При этом динамика с2с-рынка 
выше, чем у e-commerce», — от-
метила Хоботина.

Исследование проводилось 
весной 2019 года. В марте ана-
литики провели репрезента-
тивный опрос в 53 субъектах, 
чтобы выявить долю людей, 
которые совершают c2c-сдел-
ки. В апреле был проведен он-
лайн-опрос на различных пло-
щадках (каких именно, авторы 
исследования не раскрывают). 
В выборку попали те интернет-
пользователи, которые хотя 
бы раз продали что-то через 
интернет за последние шесть 
месяцев, предшествовавших 
опросу (исключая продажи не-
движимости и автомобилей). 
Итоги опросов сравнивались 
с результатами аналогичного 
исследования, проведенного 
весной 2017-го.

ПРОДАВЦОВ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ПОКУПАТЕЛЕЙ
В 2017 году на 8 млн продав-
цов приходилось 10 млн поку-
пателей, а в 2019-м пропорция 
изменилась. Исследователи 
насчитали 13,9 млн продавцов 
и 11,8 млн покупателей. Доля 
частных продавцов по отно-
шению к общему количеству 
пользователей Рунета за два 
года выросла до 14% по срав-
нению с 9% по итогам первого 
полугодия 2017-го. 

Как и в 2017 году, частной 
онлайн-торговлей занимается 
в основном молодая аудитория 
в возрасте от 25 до 34 лет — 

на них приходится 37% про-
даж, хотя за два года этот по-
казатель снизился — в 2017-м 
на эту возрастную группу 
приходилось 47%. При этом 
на 8 п.п. увеличилась доля 
аудитории старше 35 лет. На-
блюдается практически рав-
ное распределение продавцов 
по полу: в 2019 году это 53% 
мужчин и 47% женщин, 76% 
из которых обладают средним 
уровнем дохода, 16% — высо-
ким, а 8% — низким. «Средний» 
частный продавец сегодня — 
это семейный мужчина в воз-
расте от 30 лет со средним 
уровнем дохода.

Елизавета Хоботина отме-
тила, что с2с-продажи — это 
часть так называемой sharing 
economy (экономики совмест-
ного потребления). «Это ра-
стущий тренд во всем мире. 
В США и Европе частные про-
дажи неиспользуемых вещей 
существуют очень давно из-за 
практики «гаражных распро-
даж» и более высокой мобиль-
ности населения. Люди часто 
переезжают из города в город, 
избавляются от мебели, быто-
вой техники и вещей и поку-
пают на новом месте другие. 
Интернет сильно упростил эти 
задачи. Российский рынок пе-
репродаж стартовал позже, 
но развивается очень бы-
стро», — сказала она.

ЭЛЕКТРОНИКА — 
САМЫЙ ПОПУЛЯРНЫЙ 
ТОВАР
Почти четверть интернет-поль-
зователей (23%) продают элек-
тронику и бытовую технику. 
Также популярны категории 
«одежда и обувь» и «детские 
товары». В общем объеме ас-
сортимента частных продав-
цов на них приходится 18 и 16% 
соответственно.

На данный момент люди 
в основном продают вещи, 
уже бывшие в употреблении: 
на них приходилось 60% от об-
щего количества проданных 
вещей (в 2017-м — 62%). «Мо-
дель классифайда (то есть 
с2с-платформы) всегда наби-
рает популярность и приток 
продавцов на фоне падающей 
покупательной способности. 
Одни начинают продавать свои 
вещи, чтобы получить допол-
нительный доход, и вторые, 
соответственно, чаще поку-
пают б/у товары по меньшей 
цене», — говорит гендирек-
тор eBay в России, Израиле 
и на развивающихся рынках 
Европы Илья Кретов.

Несмотря на это, новые 
вещи становятся чуть более 
популярными в с2с-сегменте: 
их доля за два года выросла 
с 27 до 29%. 

Глава Национальной ассо-
циации дистанционной торгов-

ли Александр Иванов говорит, 
что традиционно на с2с-рын-
ке самой сильной категорией 
были детские товары длитель-
ного пользования — коляски, 
автокресла, кроватки, то есть 
то, из чего ребенок быстро вы-
растает. При этом он скептиче-
ски относится к выводу о том, 
что растет процент новых това-
ров, продаваемых «с рук»: со-
временные потребители не го-
товы приобретать вещи без 
каких-либо гарантийных обяза-
тельств. «Для продавцов этот 
рынок низкомаржинальный, 
и заработать на нем, перепро-
давая новые товары, невозмож-
но. Поэтому сложно предста-
вить, чтобы кто-то строил свой 
бизнес на перепродаже, напри-
мер, китайских телефонов», — 
заключил Александр Иванов.

СЕВЕРО-ЗАПАД — 
ОСНОВНОЙ РЕГИОН 
ДЛЯ ЧАСТНОЙ ТОРГОВЛИ
Как и два года назад, в Се-
веро-Западном федераль-
ном округе сосредоточено 
максимальное (21%, прирост 
к 2017-му — 5 п.п.) количество 
интернет-продавцов. Наиме-
нее развит этот рынок в Севе-
ро-Кавказском федеральном 
округе, где проникновение 
с2с-торговли составляет 6% 
(на 2 п.п. выше показателей 
2017-го). При этом малые горо-
да постепенно вытесняют Мо-
скву и Санкт-Петербург. Если 
в 2017 году 37% всех сделок 
совершалось в этих двух горо-
дах, то в 2019 году их совокуп-
ная доля упала до 24%. Малые 
города заняли 23% рынка, хотя 
два года назад их доля не пре-
вышала 14%. Также с2с-тор-
говля становится более «гло-
бальной», и продавцы чаще 
совершают сделки за предела-
ми своих населенных пунктов. 

По словам Елизаветы Хобо-
тиной, на рост продаж повлия-
ло увеличение доли частных 
продавцов и покупателей в ин-
тернет-аудитории страны, уве-
личение количества сделок 
на одного продавца и растущее 
использование профессио-
нальной логистики. «Частные 
продавцы стали активнее поль-
зоваться профессиональной 
доставкой, сокращая долю по-
купок, которые передаются «из 
рук в руки» продавцом покупа-
телю. Как следствие, у продав-
ца расширяется география сде-
лок и растут продажи в другие 
регионы», — указала Хоботина.

 Сейчас с2с-платформы раз-
виваются по модели маркет-
плейса, пояснил Илья Кретов. 
«Они добавляют в свои серви-
сы логистические и платежные 
решения, что увеличивает до-
верие к сделке как со стороны 
покупателя, так и со стороны 
продавца», — заключил он. $

АНАЛИТИКИ DATA INSIGHT ПРЕДСТАВИЛИ ДАННЫЕ  
ПО РОСТУ СДЕЛОК МЕЖДУ ЧАСТНЫМИ ЛИЦАМИ В РУНЕТЕ

Торговля  
с обеих рук

14% 
составила доля 
частных продав-
цов от общего 
количества поль-
зователей Рунета 
в первой поло-
вине 2019 года, 
9% — за анало-
гичный период 
2017-го

« Почти четверть интернет-пользователей 
(23%) продают электронику и бытовую 
технику. Также популярны категории 
«одежда и обувь» и «детские товары»

ИТ

Как меняется рынок частных продаж в российском интернете

Источник: исследование Data Insight и Avito

Кол-во покупателей, млн чел.

Число сделок, млн

Средний чек, руб. 

Кол-во продавцов, млн чел.

Объем сделок, млрд руб. 
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« Покупатель 
стал зарабатывать 
меньше

АННА ЛЕВИНСКАЯ

У классической розницы по-
явилось много конкурентов: 
сервисы по доставке еды, 
проекты в сфере foodtech. 
Как это сказывается на вас?

Мы год назад решили сравни-
вать себя не только с прямы-
ми конкурентами — физически-
ми магазинами, но и с такими 
компаниями, как Delivery Club 
и «Яндекс.Еда». Мы рассматри-
ваем себя как часть рынка еды. 
В чем сильнее сегодня наши 
цифровые конкуренты? У них 
нет отдельных ИT-отделов, это 
ИT-компании, они принимают 
решения на основе больших 
данных. Раньше классический 
ретейл, как правило, прини-
мал решение об ассортимен-
те интуитивно. Мы вынуждены 
менять все процессы, прини-
мать решения об ассортимен-
те на основе больших данных. 
Все для этого есть: чеки, пони-
мание, как и что покупает кли-
ент. Нужно научиться быстро 
и эффективно получать обрат-
ную связь через мобильное 
приложение.

Мы не будем строить свою 
экосистему, потому что есть 
компании, которые делают это 
более эффективно. Но если 
мы будем номер один с точки 
зрения текущего бизнеса 
и реализуем стратегию ци-
фровой трансформации, то мы 
этим компаниям будем инте-
ресны как партнеры, и мы го-
товы с ними сотрудничать.

Ретейл

Главный исполнительный директор X5 Retail Group  
И Г О Р Ь  Ш Е Х Т Е Р М А Н  в интервью РБК рассказал, как 

искусственный интеллект управляет ассортиментом магазинов 

группы, поможет ли он работать с бедным покупателем и кто 

настоящие конкуренты компании.

Исходя из тех данных, кото-
рые у вас есть, как изменил-
ся потребитель за послед-
ние, например, пять лет?

Покупатель стал очень требо-
вательным, например, к удоб-
ству и сервису. Со времен 
Римской империи цели и ожи-
дания покупателя от торгов-
ли не изменились: ему важны 
расположение, цены и ас-
сортимент. Но значимость 
критериев меняется. Если 
в 2012-м, по данным «Ромир», 
значимость цены составля-
ла 60%, то сегодня уже 53%, 
а в 2023 году это будет около 
50%. Удобство: значимость 
составляла 32%, а в 2023 году 
будет 45%, и это критерий, ко-
торый меняет весь ретейл.

Мы видим, что цена на рос-
сийском рынке остается наи-
более важным фактором, 
но значимость удобства с ним 
практически сравнялась. И се-
годня последнее включает 
в себя много критериев. На-
пример, насколько покупателю 
удобно с точки зрения скоро-
сти совершать покупку: можем 
ли мы, используя цифровые 
инструменты, быстро посмо-
треть цену в магазине, макси-
мально ли автоматизирован 
customer journey (потребности 
и поведение аудитории при 
совершении покупок. — РБК). 
В тренд удобства входит изме-
нение покупательских предпо-
чтений с точки зрения готовой 
еды. Люди не хотят больше го-
товить.

В Штатах больше 50% на-
селения едят вне дома, в Ев-

ропе — больше 30%, а в Рос-
сии пока около 12%. Но тренд 
настолько набирает темпы, 
что мы на это не реагировать 
не можем, это меняет класси-
ческий ретейл. Время стано-
вится очень важным факто-
ром, люди не хотят тратить 
его на то, чтобы пойти в мага-
зин, купить продукты и при-
готовить. Они хотят забрать 
заказ или дождаться доставки. 
Мы все больше живем в гадже-
тах и фактически не общаем-
ся, пойти куда-то поесть — это 
способ общения.

Традиционная схема, когда 
потребителя нужно «про-
вести» по всему магазину, 
пока он найдет то, что ему 
действительно нужно, не ра-
ботает больше?

Да, время и удобство становят-
ся все более значимыми, при 
этом цена остается по-прежне-
му номером один.

Если у вас большая база зна-
ний о потребителе, то поче-
му до сих пор ни вы и никто 
из российских ретейлеров 
не сделал реального персо-
нального предложения?

Следующий шаг эволюции 
программы лояльности — это 
создание CVM (customer value 
management — управление 
ценностью потребителей при 
помощи анализа данных. — 
РБК), который действительно 
позволит в режиме онлайн ин-
дивидуально работать с клиен-
том. Это и на Западе не у всех 
работает. Пока CVM хорошо 

развит только у телекоммуни-
кационных компаний и банков.

Связанное с ним обновле-
ние программы лояльности 
мы запускаем в «Пятерочке» 
до конца года и будем добав-
лять новые элементы.

Как будет происходить  
общение с потребителем?

Вы приходите в магазин, при-
ложение через геолокацию 
это отслеживает, и благода-
ря CVM у нас есть вся инфор-
мация. В приложение придет 
оповещение, что сегодня лю-
бимый йогурт можно купить 
по такой-то цене или, если 
недавно покупалась зубная 
паста, будет предложение об-
новить зубную щетку на 30% 
дешевле.

Сегодня проблема в том, 
что, когда мы запускаем веер-
ное промо, оно «каннибали-
зирует» регулярный ассор-
тимент. Нам нужно время, 
чтобы правильно прописать 
алгоритмы и договориться 
с поставщиками. Плюс в бли-
жайшее время нужно обога-
тить данные. Для того чтобы 
эффективно работать с каж-
дым покупателем, мы фор-
мируем «золотую запись» 
о клиенте.

Вы развиваете онлайн-до-
ставку, но «Пятерочка» 
в меньшей степени воспри-
нимается как магазин, из ко-
торого потребитель онлайн 
заказывает продукты. Что 
показывает ваш экспери-
мент с доставкой?

Фото: Владислав  
Шатило/РБК

Из жизни 
Игоря  
Шехтермана

1970 
Родился  
в Калининграде

1992 
Окончил экономи-
ческий факультет 
Калининградско-
го технического 
института рыбной 
промышленности 
и хозяйства 

1996 
Стал сооснова-
телем консалтин-
говой компании 
RosExpert

2015 
Избран главным 
исполнитель-
ным директором 
X5 Retail Group
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«  Со времен Римской империи цели и ожидания 
покупателя от торговли не изменились: ему важны распо-
ложение, цены и ассортимент. Но значимость критериев 
меняется. Если в 2012-м значимость цены составляла 60%, 
то сегодня уже 53%, а в 2023 году это будет около 50%. 
Удобство: значимость составляла 32%, а в 2023 году будет 
45%, и это критерий, который меняет весь ретейл

Крупнейший по обороту рос-
сийский ретейлер создан 
в мае 2006 года после слия-
ния «Перекрестка» и «Пяте-
рочки». Управляет сетями 
«Пятерочка», «Перекре-
сток» и «Карусель», развивает 
онлайн-ретейлера Perekrestok.
ru и сервис доставки FivePost. 
30 сентября 2019 года под 
управлением X5 находи-
лось 15 752 точки, включая 
14 850 магазинов «Пятерочка», 

811 супермаркетов «Перекре-
сток» и 91 гипермаркет «Кару-
сель». По данным отчетности 
по МСФО за девять меся-
цев 2019 года, выручка соста-
вила 1,3 трлн руб., чистая при-
быль — 25 млрд. Компанией 
владеют CTF Holdings S.A. (вхо-
дит в «Альфа-Групп», 47,86%), 
Intertrust Trustees Ltd (Axon 
Trust, 11,43%), в свободном 
обращении 40,63%, у директо-
ров X5 — 0,08%.

ЧТО ТАКОЕ 
X5 RETAIL 
GROUP

В заказе еды у потребителей 
две разные миссии: закупка 
впрок и быстрая доставка.

Почему себя достаточно 
плохо чувствуют гипермар-
кеты? Непродовольственные 
товары все больше уходят 
в онлайн: люди не хотят ез-
дить в большие магазины, тра-
тить кучу времени на покупки. 
С другой стороны, чтобы ку-
пить фрукты, овощи и осталь-
ной фреш, есть магазины 
у дома, в том числе наши «Пя-
терочки» и «Перекрестки».

Perekrestok.ru открывался для 
закупок впрок. Здесь для по-
требителей скорость не важна. 
Доставка может быть через 
8–12 часов или на следующий 
день, хотя мы сейчас отраба-
тываем, чтобы заказ был в те-
чение восьми часов. А когда 
покупатель находится дома 
и ему не хочется выходить в ма-
газин или, например, он забыл 
что-то купить, он хочет заказать 
небольшое количество това-

ров, которые привезут быстро. 
Такие заказы мы обрабатываем 
в пилоте по экспресс-доставке 
в «Пятерочке».

В нем ассортимент также 
определяется при помощи 
больших данных. В доставке 
не будет всего ассортимен-
та. Ограниченное количество 
товаров еще и потому, что 
их будут носить курьеры.

Как отличается чек в достав-
ке и при обычной покупке 
в магазине и сколько дол-
жно быть доставок, чтобы 
вы решили, что проект 
имеет шансы?

В онлайн средний чек выше 
в два раза, чем стандартный 
(340 руб. — РБК), и там высо-
кий индекс потребительской 
лояльности. Но у нас еще идет 
пилот в небольшом количе-
стве магазинов. По предвари-
тельным результатам, мы еще 
не вышли на 50 заказов с ма-
газина в день. Пилот нужен 

для того, чтобы посмотреть, 
как построить эффективную 
модель.

Судя по внутренней презен-
тации компании, менедж-
мент «Пятерочки» считает, 
что по атмосфере многие 
другие магазины лучше, чем 
ваши. Как вы относитесь 
к такой честности?

А зачем нам обманывать себя? 
Большинство, например, мо-
сковских магазинов действи-
тельно очень хорошо сделано. 
Мы должны оставаться де-
шевле многих по цене и стать 
лучше многих в сегменте 
по удобству. В новой концеп-
ции то, что видит потреби-
тель, — это визуалка, но внутри 
магазина максимально автома-
тизированы процессы.

Это не только кассы само-
обслуживания, мы исполь-
зуем электронные ценники. 
Или, если в старых магази-
нах в большинстве случаев 
продавец ходит по магазину 
и наблюдает, освободилась 
ли полка, чтобы поставить 
товар, в новой «Пятерочке» 
используется видеоаналитика: 
у директора магазина на экра-
не видно, на какой полке нет 
товара, и можно сразу воспол-
нить его.

Население беднеет и тратит 
большую часть своего зара-
ботка на еду. Как работать 
с таким потребителем?

Согласен, но смотрите: по-
купатель стал зарабатывать 
меньше, но хочет прийти 
в хороший магазин. Почему 
мы меняем «Пятерочку»? По-
требитель придет в хороший 
магазин, но по такой же цене 
или, может быть, еще меньше 
купит то, что может себе по-
зволить купить.

Ретейл — очень конкурент-
ный бизнес. Наша задача 
по костам (издержки. — РБК) — 
быть дешевле, чем все наши 
коллеги. Автоматизация дает 
возможность работать как 
на рост выручки, коммерче-
ской маржи, так и на сокраще-
ние затрат. Часть стратегии — 
всю экономию от цифровой 
трансформации и минимиза-
ции костов — инвестировать 
в цену.

Какими вы видите «Пятероч-
ки» и «Перекрестки» через 
десять лет?

У нас есть стратегия на три 
года и на десять лет. В тече-
ние трех лет мы планируем со-
хранять темпы роста на уров-
не 2019 года по открытию 
магазинов — это около двух 
тысяч магазинов gross. Глав-
ным фокусом будут повыше-
ние плотности продаж и каче-
ство открываемых магазинов. 
Будем стремиться к лидерству 
по like-for-like по чеку и трафи-
ку. И для нас очень важен ин-
декс потребительской лояль-
ности (NPS).

Также для нас очень важно 
обеспечить рост дивиден-
дов. В этом году выплати-
ли 25 млрд руб. Наша стра-
тегия — каждый год платить 
не меньше, чем в предыду-
щем. Кроме того, будем раз-
вивать новые направления. 
Это Perekrestok.ru. Мы хотим 
стать номером один к концу 
2020 года и в 2021 году выйти 
на точку безубыточности.

Если говорить о рынке, ко-
торый был в России еще 
десять лет назад, на него 
стремились выйти многие 
зарубежные игроки, то, как 
вы считаете с учетом наше-
го текущего экономического 
положения, это время ушло?

Мы же понимаем, что есть 
определенная санкционная 
политика. Рынок становит-
ся менее интересен по этим 
причинам определенным иг-
рокам. При этом, если посмо-
треть на нас, мы публичная 
компания, мы котируем-
ся на бирже. Ретейл — одна 
из основных индустрий, 
куда инвесторы продолжа-
ют вкладываться. Рост наших 
акций — это в большей степе-
ни зарубежные фонды, кото-
рые в нас вкладывают.

Если говорить о междуна-
родных традиционных ретей-
лерах, то, в принципе, во всех 
странах есть ключевые локаль-
ные игроки, которые очень 
сильны, это специфика рынка. 
В онлайн этих границ нет: 
Alibaba везде. В России кон-
куренция достаточно высо-
кая. Сегодня зайти крупному 
международному игроку не-
реально, только через покуп-
ку кого-то, потому что здесь 
уже есть и крупные западные 
игроки, такие как Metro C&C 
и Auchan, и крупные россий-
ские игроки. Поляна просто 
занята. $
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КАК ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ ПЛАНИРУЕТ РАЗВИВАТЬ СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ 

Городская 
лояльность 
на коммерческой 
основе

ИТ

С Т О Л И Ч Н Ы Е  В Л А С Т И  намерены создать 
О Б Щ Е Г О Р О Д С К У Ю  П Р О Г Р А М М У  Л О Я Л Ь Н О С Т И , 
благодаря которой москвичи станут активнее пользоваться 

городскими порталами. Для этого надо П Р О В Е С Т И  Р Е В И З И Ю 

уже существующих программ и И З У Ч И Т Ь  Ч У Ж О Й  О П Ы Т.

< Исполнитель 
пилотного про-
екта столично-
го правительства 
(на фото: мэр 
Москвы Сергей 
Собянин) должен 
разработать ме-
тодологические 
и аналитические 
материалы для 
стратегии вовле-
чения жителей 
в городские ин-
тернет-проекты 
и электронные 
сервисы

АННА ЛЕВИНСКАЯ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Правительство Москвы пла-
нирует разработать пилотную 
версию общегородской про-
граммы лояльности, которая 
объединит уже существующие 
подобные проекты с коммер-
ческими. Это следует из закуп-
ки государственного казенно-
го учреждения города Москвы 
«Новые технологии управле-
ния», которое, в частности, за-
нималось разработкой порта-
ла «Мой город».

Исполнитель, которого при-
влечет учреждение, должен 
разработать методологиче-
ские и аналитические ма-
териалы, которые призва-
ны сформировать стратегию 
по вовлечению жителей в ис-
пользование интернет-проек-
тов и электронных сервисов 
города.

Подрядчик в первую очередь 
должен провести исследова-
ние рынка коммерческих про-
грамм лояльности и их ауди-
торий, указано в техническом 
задании закупки. В основу ис-
следования необходимо вклю-
чить не менее семи уже суще-
ствующих проектов, включая 
три городские программы: 
«Активный гражданин», «По-
мощник Москвы» и созданную 
для держателей карты «Трой-
ка» программу «Город».

Запланированы интервью 
с представителями компа-
ний, которые могут быть по-
тенциальными партнера-
ми программ, чтобы понять 
их ожидания от подобного 
сотрудничества. Надо будет 
также провести фокус-группы 
с жителями, чтобы выяснить, 
какие госуслуги, электронные 
сервисы, а также коммерче-
ские товары и услуги они ожи-
дают в общегородской про-
грамме лояльности.

Максимальная стоимость 
работ исполнителя определе-
на в 2,9 млн руб.

ПООЩРЕНИЯ СТАНУТ 
РАЗНООБРАЗНЕЕ
Задача планируемого исследо-
вания — определить пути раз-
вития «Магазина поощрений», 
который сейчас функциониру-
ет в рамках проекта «Активный 
гражданин», сообщили РБК 
в «Новых технологиях управле-
ния». В «Магазине поощрений» 
на накопленные баллы поль-
зователь может выбрать по-
дарки — билеты на культурные 
мероприятия, в музеи, распла-
титься ими за городские сер-
висы, например за парковку 
и т.п.

«Новые технологии управ-
ления» планируют изучить 
опыт коммерческих программ, 
чтобы разнообразить систему 
поощрений, пояснил руково-
дитель учреждения Александр 
Пищелко. Он сообщил, что 
объединять городские про-
граммы между собой и с ком-
мерческими проектами цен-
трализованно сейчас точно 
никто не собирается. «Есть 
же «Аэрофлот. Бонус», карты 
«Пятерочки», «Азбуки вкуса», 

Фото: Сергей Гунеев/
РИА Новости
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« Есть три 
основные 
механизма 
поощрения 
участников 
программ: 
бонусы (мили, 
баллы и пр.), 
кешбэк  
и прямая 
скидка 

Проект Общегородская система лояльности 

И Н И Ц И А Т О Р  П Р О Е К Т А Правительство Москвы

С У Т Ь  П Р О Е К Т А Разработать пилотную версию общегородской программы 
лояльности, которая объединит уже существующие  
подобные проекты с коммерческими

Ц Е Л Ь  П Р О Е К Т А Определить пути развития «Магазина поощрений»,  
который сейчас функционирует в рамках проекта  
«Активный гражданин»

С Т О И М О С Т Ь  П Р О Е К Т А Максимальная стоимость работ исполнителя определена 
в 2,9 млн руб.

сколько сервисов: платежное 
средство, аналог полиса ОМС, 
электронную подпись, транс-
портную карту, а также бону-
сы и скидки для держателей 
карты от коммерческих ком-
паний.

Торговая сеть «Пятероч-
ка» стала партнером «Еди-
ной карты петербуржца» в мае 
2019 года и пока еще оцени-
вает эффект от этого сотруд-
ничества, сообщил пред-
ставитель X5 Retail Group, 
управляющей этой сетью. 
В целом взаимодействие с ана-
логичными проектами стано-
вится привлекательным, если 
есть активная информацион-
ная поддержка программы 
со стороны партнера, добавил 
собеседник РБК.

КАКИЕ СУЩЕСТВУЮТ 
РИСКИ
«М.Видео-Эльдорадо», по сло-
вам ее представителя, «по-
тенциально интересны любые 
формы совместной работы, 
которые позволят привлекать 
новых клиентов и обогащать 
имеющиеся данные для раз-
вития аналитики». Совмест-
ные программы должны быть 
привлекательны для клиен-
тов и эффективны для бизнеса 
с учетом всех затрат ретейле-
ра, ведь в партнерских про-
граммах помимо расходов 
на скидки могут быть также 
затраты на ИТ-интеграцию, 
уточнила Андреева. Парт-

нер предоставляет массовые 
или уникальные предложения 
на свои товары или услуги, 
формирует бизнес-цель для 
работы с клиентами, интегри-
рует свои кассовые системы 
с процессингом программы 
лояльности, подтверждает Ан-
дрей Писарев.

Сотрудник одного из круп-
ных ретейлеров, которому 
власти Москвы предлага-
ли участвовать в програм-
ме лояльности карты «Трой-
ка», рассказал, что отклонил 
предложение, поскольку 
не увидел для себя выгод-
ной бизнес-модели. «Полу-
чается, что мы даем скид-
ку на товар, платим процент 
с продаж самой площадке, 
но взамен получим только ре-
кламу в метро. Подобные ин-
теграции нам могли бы быть 
интересны за счет доступа 
к новым клиентам или нало-
говых каникул», — иронизиру-
ет собеседник РБК.

Этот подход мог бы быть 
оправдан для малого и средне-
го бизнеса, не исключает член 
совета Гильдии маркетологов 
Николас Коро. По его словам, 
сам по себе трафик с город-
ских сайтов такому бизнесу 
не очень интересен, но зато 
могут быть востребованы 
налоговые каникулы, рекла-
ма на городском транспорте, 
скидки на электроэнергию или 
стоимость места на городских 
ярмарках. $

банковские карты со своими 
программами лояльности. 
Посмотрим, как это работа-
ет у них, как они привлекают 
партнеров, и оценим, можем 
ли мы взять тот или иной меха-
низм», — отметил Пищелко.

НА ЧУЖОМ ОПЫТЕ
Собственные и кобрендинго-
вые программы лояльности 
существуют у многих круп-
ных компаний. Есть три ос-
новные механизма поощрения 
участников программ: бону-
сы (мили, баллы и пр.), кешбэк 
и прямая скидка.

Первый показывает разнооб-
разный функционал источни-
ка выгоды, а второй и третий 
больше вовлекают потребите-
лей, объясняет гендиректор 
оператора программы «Спаси-
бо от Сбербанка» Андрей Пи-
сарев. «Успешность этих ме-
ханик зависит от доли игрока 
на рынке, его экспертизы и мо-
дели позиционирования, — 
рассуждает эксперт. — И в каж-
дой механике применяются 
разные стратегии для дости-
жения основных целей».

У классических ретейлеров 
программа лояльности вы-
глядит следующим образом: 
продавец начисляет бонус-
ные рубли за каждую покуп-
ку, оплатить которыми можно 
часть стоимости следующей 
покупки, либо по карте лояль-
ности предоставляет фикси-
рованные скидки. Такая про-

грамма позволяет клиентам 
экономить и получать скидки, 
а бизнесу — меньше тратить 
на привлечение клиентов, ис-
пользовать аналитику на ос-
нове обезличенных данных 
для разработки маркетинго-
вой стратегии и индивидуаль-
ных предложений, указывает 
представитель группы «М.Ви-
део-Эльдорадо» Валерия Ан-
дреева. Помимо собственной 
программы «М.Видео» участ-
вует в партнерских проектах, 
например выпускает кобрен-
довую карту совместно с ВТБ, 
когда с каждого платежа, про-
веденного по данной карте, 
пользователь получает бону-
сы, которыми можно оплатить 
покупку в «М.Видео».

В рамках собственной про-
граммы лояльности расходы 
компании на скидки клиен-
там компенсируются ростом 
повторных покупок и продаж 
в целом, продолжает Андрее-
ва. Держатели бонусных карт, 
по информации «М.Видео-Эль-
дорадо», в среднем соверша-
ют от двух до шести покупок 
в год.

ПЕРСПЕКТИВЫ НОВОГО 
ПРОЕКТА
Одним из примеров совмест-
ных с бизнесом городских 
программ лояльности является 
«Единая карта петербуржца», 
которая выпускается на базе 
платежной системы «Мир». 
Карта совмещает в себе не-

1000
баллов должен набрать участник про-
екта за прохождение голосований, 
и тогда он получает статус «Активный 
гражданин» и возможность обмени-
вать их на услуги и полезные сувениры

2,4 млн 
участников на-
считывает проект 
«Активный гра-
жданин» в настоя-
щее время
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ПОЧЕМУ МИНФИН СЧИТАЕТ ИЗБЫТОЧНЫМИ ПРЕДЛОЖЕННЫЕ МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ 
ЛЬГОТЫ ДЛЯ КОМПАНИЙ В АРКТИКЕ 

Нефтегазовые доходы 
могут осесть в тундре
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА

Сегодня в правитель-
стве состоится совеща-
ние, которое должно 
снять разногласия от-
носительно законо-
проекта по развитию 
Арктики. РБК удалось 
ознакомиться с его 
главными положения-
ми и перечнем пре-
тензий Минфина — 
главного оппонента.

В четверг, 24 октября, в Белом 
доме состоится согласитель-
ное совещание с участием 
первого вице-премьера, главы 
Минфина Антона Силуанова, 
вице-премьера Юрия Трут-
нева, курирующего Арктику, 
и вице-премьера Дмитрия Ко-
зака (курирует ТЭК), расска-
зал РБК федеральный чинов-
ник и подтвердил источник 
в одной из нефтяных компа-
ний, планирующих стать рези-
дентом Арктической зоны.

На этом совещании, как рас-
сказывает один из собесед-
ников РБК, планируется снять 
большинство разногласий, воз-
никших вокруг законопроекта 
«О государственной поддерж-
ке предпринимательства в Арк-
тическое зоне Российской 
Федерации», разработанного 
Минвостокразвития и внесен-
ного в правительство на про-
шлой неделе. После этого до-
кумент должен попасть в Думу, 
продолжает источник РБК.

Представители Минвосток-
развития, Трутнева, Козака от-
казались от комментариев.

Основные претензии к ини-
циативе Минвостокразви-
тия у Минфина. Это следует 
из «таблицы разногласий», ко-
торая вместе с законопроектом 
была направлена на рассмотре-
ние в правительство (документ 
есть в распоряжении РБК, его 
подлинность подтвердили два 
федеральных чиновника).

ЧТО ПРЕДЛОЖИЛО 
МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ
В документах Минвостокразви-
тия совокупные доходы бюдже-
та от принятия законопроекта 
оцениваются в 600 млрд руб. 

ТЭК

< Из 19 заме-
чаний Минфина 
по законопроек-
ту о господдерж-
ке предпринима-
телей в Арктике 
Минвостокраз-
вития учло лишь 
одно, касающееся 
применения тамо-
женной процеду-
ры свободной та-
моженной зоны. 
На фото: министр 
по развитию 
Дальнего Востока 
и Арктики Алек-
сандр Козлов

« Подход, 
при котором 
70% затрат 
на геоло-
горазведку 
в Арктике 
финансирует 
государство 
посредством 
сокращения 
налога на 
прибыль, 
а 80% при-
были от 
дальнейшей 
разработки 
месторожде-
ния будет 
направляться 
инвестору, 
является 
нелогичным 
с точки зре-
ния бюджет-
ных интере-
сов, указано 
в замечаниях 
Минфина

Фото: Интерпресс/
PhotoXpress
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₽41 млрд
бюджет недополучит в 2020-
2029 годах только от снижения 
страховых взносов для новых 
работников в арктических проек-
тах, согласно расчетам Минфина

При этом инициатива мини-
стерства предусматривает 
внесение изменений в Налого-
вый кодекс, в частности:
• бессрочное освобождение 

от НДПИ новых нефтегазо-
вых месторождений на шель-
фе северных морей;

• вычеты из НДПИ для закупки 
техники и обустройства ин-
фраструктуры по ряду дей-
ствующих проектов (участки 
обозначены географиче-
скими координатами, они 
включают месторождения 
Ванкорского кластера «Рос-
нефти»);

• пониженный коэффициент 
к НДПИ 0,15 и 0,3 для не-
скольких месторождений 
на суше в Арктике;

• нулевые ставки налога 
на имущество и земельно-
го налога, снижение нало-
га на прибыль с 20 до 16,5% 
и возможностью снижения 
его региональной ставки 
до 7%, страховых взносов 
до 7,6% (сейчас базовая став-
ка — 30%).
Законопроект также преду-

сматривает компенсацию за-
трат на геологоразведку в Арк-
тике путем вычета из налога 
на прибыль с повышающим 
коэффициентом 3,5 для ком-
паний, занимающихся разра-
боткой морских месторожде-
ний, и 2,4 для месторождений 
на суше. Льготы смогут полу-
чить резиденты Арктической 
зоны сроком до 2050 года при 
условии вложений в проек-
ты в Арктике от 100 млрд руб. 
Первоначальные инвестиции 
для получения статуса рези-
дента должны быть не менее 
500 тыс. руб.

Совокупная стоимость льгот 
для проекта «Восток-ойл» (со-
вместный проект «Роснефти» 
и «Нефтегазхолдинга» Эдуарда 
Худайнатова) в Арктике, о под-
держке которого глава «Рос-
нефти» Игорь Сечин просил 
президента Владимира Путина, 
обещая 5 трлн руб. инвестиций, 
оценивается в 2,6 трлн руб.

ЧТО НЕ НРАВИТСЯ 
МИНФИНУ
Общие выпадающие доходы 
бюджета в случае принятия 
законопроекта еще нуждают-
ся в подсчете, указывает Мин-
фин в «таблице разногласий». 
Но только от снижения страхо-
вых взносов для новых работ-
ников в арктических проектах 
в 2020–2029 годах бюджет не-
дополучит более 41 млрд руб., 
приводит расчеты министер-
ство. Кроме того, возникнет 
«риск нарушения прав застра-
хованных работников», по-
скольку эти деньги идут впо-
следствии на выплату пенсий.

Минфин также приводит рас-
чет того, что от предоставления 
льгот на четыре месторождения 
Ванкорского кластера «Роснеф-
ти» (должны войти в проект «Во-
сток-ойл») бюджет будет терять 
200–210 млрд руб. ежегодно 
начиная с 2020–2022 годов при 
условии добычи нефти на уров-
не 20–22 млн т в год.

«Установление на федераль-
ном уровне льгот по налогу 
на имущество и земельному на-
логу приводит к выпадающим 
доходам региональных и мест-
ных бюджетов и, следователь-
но, необходимости выделения 
им дополнительных средств 
из федерального бюджета для 
обеспечения сбалансирован-
ности, что не соответствует 
проводимой налоговой и бюд-
жетной политике», — считает 
ведомство. Минфин указывает, 
что с начала 2019 года компа-
нии уже получили льготу на дви-
жимое имущество на более чем 
183 млрд руб. ежегодно, что 
снизило доходы федерального 
бюджета. Минвостокразвития, 
в свою очередь, не считает иму-
щественный и земельный нало-
ги существенными и объясняет 
льготы по этим налогам необ-
ходимостью для привлечения 
инвестиций в Арктику, следует 
из документов.

Еще одно замечание Минфи-
на касается вычетов из нало-
га на прибыль на геологораз-

ведку новых месторождений 
в Арктике с повышающими ко-
эффициентами. «Подход, при 
котором 70% затрат на геоло-
горазведку в Арктике финанси-
рует государство посредством 
сокращения налога на при-
быль организаций, а 80% при-
были от дальнейшей разработ-
ки месторождения в случае 
успешного открытия будет на-
правляться инвестору, являет-
ся экономически нелогичным 
с точки зрения бюджетных ин-
тересов», — указано в заме-
чаниях ведомства. Но Мин-
востокразвития, согласно 
комментариям из документов, 
не согласился с этой претен-
зией, сославшись на малую из-
ученность Арктики.

В целом Минфин настаивает 
на том, чтобы были предостав-
лены расчеты по обоснованию 
льгот, и предлагает не спешить 
с внесением законопроекта 
по поддержке проектов в Арк-
тике до окончания процесса 
инвентаризации уже действую-
щих форматов поддержки — 
его планируется завершить 
до конца 2019-го. Из 19 замеча-
ний Минфина Минвостокразви-
тия учло лишь одно, касающее-
ся применения таможенной 
процедуры свободной тамо-
женной зоны в Арктике.

«Вопросы поддержки проек-
тов в Арктике сейчас прора-
батываются, окончательное 
решение будет за вице-пре-
мьерами. На данный момент 
решение ими не принято», — 
сказал РБК представитель 
Минфина. Представитель 
«Нефтегазхолдинга» отказался 
от комментариев. Пресс-служ-
ба «Роснефти» не ответила 
на запрос РБК.

НА ЧТО СОГЛАСНЫ 
НЕФТЯНИКИ
Нефтяники в целом согласны 
на компромисс в виде налога 
на добавленный доход (НДД), 
который позволяет компани-
ям платить налог не с выручки 
(так взимаются НДПИ и экс-
портная пошлина), а с финан-

сового результата, на особых 
условиях для новых месторо-
ждений в Арктике, сказал РБК 
источник, близкий к компании, 
которая работает в регионе. 
Но старым месторождени-
ям (например, участкам Ван-
корского кластера) в любом 
случае необходим вычет 
из НДПИ, чтобы обеспечить 
денежный поток для разви-
тия новых проектов, настаи-
вает он. Разрабатывать новые 
арктические месторождения 
без господдержки нефтяни-
ки не могут: мешают санкции 
и отсутствие внешнего финан-
сирования, а также слишком 
высокие ставки на российские 
кредиты, рассуждает собесед-
ник РБК.

В начале октября Дмитрий 
Козак и глава Минвостокразви-
тия Александр Козлов уже об-
суждали стимулы для развития 
нефтегазовых проектов в Арк-
тике, рассказывали РБК два 
источника в правительстве. 
Они решили, что нефтегазо-
вые проекты могут получить 
поддержку как раз в виде НДД. 
Позже такой сценарий под-
тверждал и директор департа-
мента налоговой и таможенной 
политики Минфина Алек-
сей Сазанов. «Действитель-
но, обсуждалось не расши-
рять лоскутное одеяло льгот, 
которое сейчас есть. [Вместо 
этого предлагается] системная 
мера — НДД. Соответственно, 
новые арктические проекты 
предложили также рассматри-
вать в рамках проекта НДД», — 
отметил он.

Разработка механизмов 
поддержки необходима госу-
дарству для реализации двух 
целей: поддержать уровень до-
бычи нефти до 2035 года и уве-
личить грузопоток по Северно-
му морскому пути к 2024 году 
до 80 млн т (в 2018-м было 
около 20 млн т), напомина-
ет заместитель гендиректора 
Института энергетики и фи-
нансов Алексей Белогорьев. 
По его словам, поддержать до-
бычу можно и за счет разра-
ботки традиционных районов 
с развитой инфраструктурой — 
Западной Сибири, Ханты-Ман-
сийского автономного округа 
и Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа, либо можно раз-
вивать месторождения в Во-
сточной Сибири — консенсуса 
в правительстве на этот счет 
нет. Но, кроме нефти, газа и, 
вероятно, угля, по Севморпу-
ти возить нечего, поэтому го-
сударству придется развивать 
нефтяные проекты, и нало-
говая поддержка для этого — 
единственный действенный 
способ, заключает эксперт. $

« Нефтяники в целом 
согласны на компромисс в виде 
налога на добавленный доход, 
который позволяет компаниям 
платить налог не с выручки, 
а с финансового результата
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В этом году при Гильдии НСБ Москов-

ской торгово-промышленной палаты мы 

создали Экспертный совет по безопас-

ности школьников и молодежи «ОБЖ 2.0». 

Это постоянный совещательный орган, 

в рамках которого происходит регу-

лярный сбор и обобщение различных 

практик и методик обучения детей и мо-

лодежи по теме безопасности, а также 

проводятся различные социологические 

исследования для выявления наиболее 

актуальных тем, по которым сегодня 

требуется разработка методических 

рекомендаций.

Наша позиция — курс ОБЖ должен 

постоянно обновляться, потому что виды 

и количество угроз изменяются. 

Так, например, согласно нашим послед-

ним данным, подавляющее большинство 

экспертов убеждены, что современные 

школьные дисциплины, касающиеся темы 

безопасности, необходимо дополнить 

разделами по пожарной безопасности 

(70%), информационной безопасности 

(68%) и навыкам самообороны (67%). 

Поэтому сейчас мы совместно с про-

фильными государственными ведом-

ствами готовим новые модули и мето-

дические пособия по безопасности 

подростков, которые могут стать либо 

дополнительными, либо обязательными 

в школах. 

Уголовная ответственность 
за налоговые 
преступления
12 ноября, 
Коллектив

Программа: Ксения Жданович — kjdanovich@rbc.ru, +7 926 357 70 87

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Налоговая проверка может повлечь для компании самые разнообразные последствия, вплоть до уголовного преследования за неу-

плату налогов и страховых взносов. В рамках конференции РБК представители фискальных и следственных органов власти поделятся 

своим опытом участия в подобных мероприятиях, а ведущие эксперты расскажут, как подготовиться к проверкам на разных этапах 

и грамотно выстроить свою защиту.
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